

Ehrenschatzmeister Bfr. Friedrich Pommerening gestorben

Anfang Dezember des vergangenen Jahres ist Bundesfreund Friedrich Pommerening in Würzburg gestorben. 1911 in Kassel geboren, kam er nach dem Kriege nach Würzburg und leitete als Direktor die Filiale der Firma Kolben-Seeger. 1956 trat er dem Frankenbund bei. Schon drei Jahre später wurde er zum Bundesschatzmeister berufen und dieses verantwortungsvolle Amt übte er 34 Jahre lang,

bis 1993, aus. Dann zum Ehrenschatzmeister ernannt, blieb er bis zuletzt dem Frankenbund sehr eng verbunden. Seine Verdienste hatte die Bundesleitung mit der Verleihung des Goldenen Bundesabzeichens und der Ehrenmitgliedschaft gewürdigt. Bei der Beerdigung auf dem Würzburger Waldfriedhof gaben ihm zahlreiche Frankenbund-Mitglieder das letzte Geleit.

Wolf Dieter Schnetz erhielt den Friedrich-Baur-Preis

Den von der Bayerischen Akademie der Schönen Künste vergebenen und mit 20.000 DM dotierten Friedrich-Baur-Preis erhielt im vergangenen November Dr. Wolf Peter Schnetz verliehen. Der Geehrte, 1939 in Regensburg geboren, war von 1973 bis 2000 Kulturdezernent der Stadt Erlangen. Den Preis erhielt er, wie die Laudatio ausweist, für

die in seinen Gedicht- und Prosabänden „überschäumende Vitalität und visionäre Kraft einer außergewöhnlich sinnlichen, bemerkenswert eigenständigen Sprache“. Der Preisträger ist dem Frankenbund durch Lesungen und Mitwirkung in den Fränkischen Seminaren verbunden. Herzlichen Glückwunsch!

Der Vorsitzende der Frankenbund-Gruppe Bamberg, Apotheker Dr. Werner Dressendörfer erhielt Kulturpreis

Der Vorsitzende der Frankenbund-Gruppe Bamberg, Apotheker Dr. Werner Dressendörfer erhielt in Weißenburg den von der Stiftung Kohl'sche Einhorn-Apotheke vergebenen Kulturpreis für seine botanikhistorischen Arbeiten, die u. a. auch dem berühmten Eich-

stätter Garten „Hortus Eystettensis“ gelten. Anlässlich der Preisverleihung im November hielt Dr. Dressendörfer in Weißenburg einen viel beachteten Festvortrag, der dem Garten auf der Willibaldsburg galt.

Dr. Hanswernfried Muth erhielt die Frankenbund-Ehrenmitgliedschaft

im Dezember verliehen. 36 Jahre lang gehört der Geehrte dem Frankenbund an, fast ebenso viele Jahre dem Beirat der Würzburger Gruppe, und er hat durch zahlreiche Veranstaltungsvorschläge, aber auch durch viele eigene Vorträge und Exkursionsleitungen das Veran-

staltungsprogramm des Frankenbundes sehr bereichert. Beruflich war er Leiter der Städtische Galerie Würzburg und dann Direktor des Mainfränkischen Museums gewesen und hat in beiden Institutionen Sonderausstellungen von hohem Rang durchgeführt.

Dr. Ernst Eichhorn 80 Jahre:

Wer ihn kennt, wird es nicht glauben, aber Dr. Ernst Eichhorn (Bezirksvorsitzender des Frankenbundes für Mittelfranken) wird am 7. Februar dieses Jahres 80 Jahre alt. Er gehört zum „Urgestein“ des Frankenbundes in der Nachkriegszeit. Nachdem Prof. Conrad Scherzer, der Wiederbegründer der Gruppe Nürnberg des Frankenbundes in den fünfziger Jahren Dr. Eichhorn zur Mitarbeit im Frankenbund gewinnen konnte, entfaltete dieser hier eine vielseitige Aktivität. Kurz vorher hatte Conrad Scherzer das leider heute fast vergessene zweibändige Standardwerk über Franken herausgebracht, in dem Dr. Eichhorn in großartiger Weise die fränkische Kunstgeschichte zusammengefaßt hat. Als es noch die Bundesstudienfahrten des Frankenbundes gab, bei denen alle Gruppen für 3 Tage in einer Region unterwegs waren, um diese ausführlich zu erkunden, war Dr. Eichhorn meist ihr Initiator, Motor und auch Führer. Rangau, Ries, Hohenlohe, Fichtelgebirge, Wetterau, Haßberge, Rhön, Pfalz, Stauferland, Oberpfalz etc. haben wir so mit und durch ihn kennengelernt. Unsere Nürnberger Gruppe hat auch viele Tagesfahrten mit ihm unternommen. Er verstand es, die besuchten Orte und Kunstwerke lebendig werden zu lassen, den kulturgeschichtlichen Umkreis und die kunstgeschichtlichen Querverbindungen aufzuzeigen. Er spürte auch wenig bekannte Orte der Kunst und Geschichte auf und erschloß sie uns. Wer einmal z. B. eine mehr als einstündige Betrachtung des Sola-Reliefs am Solnhöfer Pfarrhaus von ihm erlebt hat, wird das nie vergessen.

Und überall in Franken hat er uns mit seinen Vorträgen Fränkische Kunst und Kultur in unverwechselbarer Weise und in höchst einprägsamer Darstellung nahegebracht. Auch in seinen beruflichen Bereichen hat er sich in hervorragender Weise für Franken eingesetzt, als Lehrbeauftragter für Fränkische Kunstgeschichte an der Universität Erlangen und als Bezirksheimatpfleger für Mittelfranken in Ansbach. Dabei erschloß er neue Gebiete, sei es die Erhaltung der dörflichen Kulturland-



schaft oder die Bewahrung der Denkmäler der Technikgeschichte in Franken zu einer Zeit, als das allgemein absolut noch nicht üblich war.

Wenn Dr. Eichhorn auch in den letzten Jahren durch gesundheitliche Beeinträchtigungen langsamer treten muß, so ist sein Elan ungebrochen und seine Vorträge sind immer noch leidenschaftlich und temperamentvoll wie in alten Zeiten. Davon konnten wir uns in Nürnberg erst im Dezember letzten Jahres wieder bei einem Vortrag über unsere Lorenzkirche überzeugen.

So geht unser Wunsch, sicher auch als Wunsch des gesamten Frankenbundes, dahin, daß Dr. Eichhorn auch im 9. Lebensjahrzehnt aktiv sein kann und daß ihm – auch dank der fürsorgenden Betreuung seiner lieben Frau – die Schaffenskraft noch recht lange erhalten bleibe zum Wohle Frankens, seiner Kultur und nicht zuletzt unseres Frankenbundes.

Ad multos annos!

H. Wörlein